

衆議院第十三回国会電気通信委員会議録第十七号

昭和二十七年四月十五日(火曜日)
午後二時一五分開義

出席委員
委員長 田中 重吉

理事關内 正一君 理事高塙 三郎君
理事橋本 登美三郎君 理事長谷川四郎君
理事松井 政吉君

出席國務大臣	石原登君	井手光治君
福永一臣君	加藤隆太郎君	庄司一郎君
田島ひで君	椎熊三郎君	三郎君

電氣通信大臣 佐藤 榮作君
出席政府委員

電波監理委員会委員長 綱島 耕君
電波監理委員 蘭谷 忠一郎

会副委員長　電波監理長官　同略
長谷　愼一君　怒一君

電氣通信監
委員外の出席者

電氣通信事務次官
専門員
吉田
弘苗君
勿君

専門員 中村 寛市君

日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の

実施に伴う電信電話料金法等の特例
に関する法律案（内閣提出第一五一）

日本国とアメリカ合衆国との間の安
全保寧條約第三條に基く行政協定の
号)

実施に伴う電波法の特例に関する法律案（内閣提出第一五八号）

電気通信事業に関する件
一般放送事業の事業税非課税に関する件

○田中委員長　これより開会をいたしま
す。前会に引き続き、日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う電信電話料金法等の特例に関する法律案並びに日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う電波法の特例に関する法律案、並びに日本国とアメリカ合衆国との間の電信電話料金法等の特例を議題とし、質疑を続けます。質疑の通告があります。田島ひで君。

○田島(ひ)委員　大臣がお見えになつてから、主要な要点をお尋ねいたしました。それども、この法案を見ますと、電信電話の料金に関する行政協定に基く特例のように見受けられますけれども、その実、この大臣の説明にもありますように、現在連合軍に対する電信電話の料金に關する行政協定第七條により提供されることがあります。電話サービスは、スキャップライン一一九九号によつて提供されておりますが、講和條約発効後に引きましては、行政協定第七條により提供されることになります。この説明にも書いてあるのです。問題は、やはりこれが重要な点で、電信電話の料金をきめます前に、私どもは一応この問題についてお伺いしたい。このことは、もうたび／＼今まで申しておりますけれども、ここに大臣がおられませんので、私はその点を大臣からも御回答いただきたいと思ひますけれども、一応政府委員からも御答弁をいただきたいと思います。

○山下(知)政府委員　お答えいたしま
す。スキヤップライン一一九九号によりますものは、あくまでもサービスの提

ツイーンは講和條約効力と同時に消滅するものでございます。在来そのスキヤツツイーンに基きまして提供いたしておりましたサービスといらものが、そのまま提供できますか、あるいはそのままでござりますか。うちからサービスの範囲を狭めなければいけばならぬ、向うにやめてもらわなければならぬといふようなものも出て参りますように私ども考えております。おぞらういうふうに交渉する考え方であります。従いましてそのサービスを提供します場合に、国内法に明確になつておられますのは、もちろん国内法のサービスとしまして、それに基いた提供をいたすわけでござりますけれども、料金法に定めのないところのサービスもまた提供することがあり得るということを予想いたしまして、その場合に法律根拠を求めていたためにこの法律審議が出ておるわけでございます。

一に、この具体的なとりきみは現在小
くとも予備作業班ではなされており、
またそれに対する政府の方の基本方針
も、新聞などには一部分は発表されて
おりますが、そういうものを一応やけ
りここにお示しになつて、今後どのよ
うに変化するかということがわかれ
に納得されなければ、これは料金の支
法化であるよう見えますけれども、
その背後には重大な通信サービスに対
するすべてのことが隠されていると田
中さんです。私はそういうものに対する目
的的な政府の方針を、以前からもそぞ
ですけれどもお示し願いたいと思いま
す。少くとも予備作業班におけること
の交渉の経過といふものを、こゝで御
発表いただきたいだけないのか、そ
ういうものは何かもわかれ
わからずに、ただ料金だけをここで
ゼ取急いで認めなければならぬのか
いう点もわからぬのであります。が、
その点を御説明いただきたいと思いま
す。

後三回開きました。その委員会でいろいろ討議しますのは、あまりに間違がこまかになりますので、その委員会の下部機構としまして部会といふものをつくりまして、その部会にかけますて、この行政協定に関する條項にせよいたいろいろなことを研究討議いたしておりますのでござりますが、その部会でもまたいろいろへん数の関係からして、発言が多くてまとまらないといふことから、小部会といふものを作りましたて、その小部会が実際の活動役となりまして、いろいろ研究、進行をはかつておるわけでござります。今までの行政協定の二條、三條に書いておるところの権利、機能、権力といふものは、施設区域内ではどうなるか、施設区域外ではどうなるか、また電気通信省方面から見たらば、これをどう扱わなければならぬかといったよくなな討議を経て参りまして、これからよい現在のスキヤッピングと相対化しますところのどういうサービスを、どういう量、どういう料金でやるかということの交渉に入るわけでござります。今日までわれわれの方で、先方にこちらの意図をはつきり伝えておりましたる一いの点を申し上げますならば今まで従業員を、要員提供という名前のものとに、いわゆる定員のわく外でまろと、仕事の上で困つておろうと、まわすに要求されて提供いたしましたが、そういうことはわれわれは今後はできないといったようなことは、すでに今までの過程の中に意思は

表示いたしております。あるいはまた
資材の提供とか物品の提供とかいうよ
うなものも、われくの方ではいたし
かねるといったような意思の表示はい
たしておりますけれども、先方でそれ
ではそれでよろしい、その点はこうと
りきめようということにはまだ相なつ
ていないわけであります。そういうふ
うに小部会で意見の一一致しましたもの
を部会でまた検討し、その部会で検討
しましたものを小委員に上げまして、
小委員会で検討して、これを分科委員
会に出すわけでございます。それで分
科委員会で解決しましたならば、予備
作業班にそれを上げるという段階に相
なつておりますけれども、まだ今日の
ところ、分科委員会が予備作業班に出
しました具体的なものはないわけでござ
ります。

○佐藤国務大臣 電通省の所管事項とおきたいと思います。いたしましては、この法律をただいま予定しておるのでありますと、この法律で行政協定に基く必要な法律は整備される、かように考えております。
○田島(ひ)委員 つまりこれによりますと、日本の法律に委嘱する点だけは立法化され、あとの点は全部、今後米軍に提供する通信サービスは、この抽象的な、結局行政協定によるということに解してよろしいのですかどうですか。その具体的な内容は、今おつしやつたようにまだわからないとすれば、われくはこれによつて理解していいのかどうか。

れるわけであります。サービス自体の内容につきましては、私どもの事務として処理されることだと思いますが、かねてからいろいろ御質疑を重ねて参りましたように、一面において駐留軍の活動自身には便するよう、当然私どもいたしましても考慮をいたす考え方であります。同時にまた国内需要に対して非常な負担を課するという点でありますことは、電通業務を遂行する上から見ましても遺憾の点が生ずるわけであります。従つて特定の施設を提供する、あるいは特定のサービスを提供するという場合におきましては、この両者の需要を十分勘案して、その間に調整をとつた処置をとつて行くということをお考へておるのであります。これが先ほど来山下君からいろいろお話を申し上げた点であります。

しないと言われますけれども、現在すでに占領下において占領軍に接收されたために、日本が非常に苦しんでいるということは、政府のいろいろな資料によりましても示されております。それが現在のまま、名前がかかるだけでもつて結局向うに提供される。そればかりでなく、私どもはなおあとで御質問いたしますけれども、占領下よりもっと多くサービスを要求されるという結果を、この協定によつて見るわけなんです。そういたしますと、大臣はそう言われますけれども、結局はサービスの点では米軍の言うままになりまするというふうに解してよいのかどうか、その点を私どもは先ほどから聞いているのです。

すでに御承知のように駐留軍の内容等につきましては、別途交渉しております。ナミ開に付きまして、今後漸次その内容がはつきりして参ることと思います。さように考えてみますと、われくが想像するところにおましましては、現在の占領下の状態よりもっと規模が縮小されるのではないかというような点も考えられますので、かように考えますと、電通省が提供するサービスにつきましても、ややその範囲は縮小を来すのではないか。こういうことは想像が実はつくのであります。ただ問題は、現在の段階におましましてこの内容が明確でありませんために、ただいまのような御疑問を生じておるのだと思ひますが、この内容がただいま明確でないが、しかし見通しといたしましては、必ず現在よりも範囲は縮小されるものだ、かようには思は考えておるようになりますが、この内容がただいま明確でないのは、御不安の店は、その意味においてややかわつて参るのじやないか、かようには私は考えております。

そういう厖大な米軍が、名前は占領軍が駐留軍にかわるかもしません。これも言葉のあやで、実際は占領軍、日本ではこれを駐屯軍なんて、かつて名前をつけておりますが、進駐軍が單独で日本を——するだけなんです。そしてアジア作戦の厖大な軍隊が日本に来るということになれば、事実上どう考へても現在よりももつとサービスを要求されるのは当然であつて、しかかもそれに対してこの第三條は絶対権を規定しているところに問題があります。いくら大臣が善意でもつて交渉されたとしても、力のない日本が、力を持つた米軍に権限をもつて要求されたときには、今より困難でないという具体的な証拠をわれくへは示していただきたい。私は最初のところにもどりますけれども、大臣がおいでになりませんでしめたから、なぜ具体的なとりきめがはつきりしない前に、電話や電信の料金だけの法案を今急いで出さなければならぬのか。これは昨日無審査の法案のときにも私はお聞きしましたけれども、料金も問題であります。が、料金のことよりも、われくへはもつと日本の電通事業の運命に関するような問題が具体的にされない先に、なぜこんなものも、講和発効後九十日間は米軍が現在のままを維持する。そのあとでもなお決定しないときにはこれを続けてよいといふのは、何も今ここで決定しなくて

○佐藤国務大臣　駐留軍の性格について
　　この御議論は、私の所管と申すより、あるいは当委員会の所管と申すより、また別なところでいろいろ御論議があるだらうと存じますが、この駐留軍を加へ承認するという安全保障條約の規定から考えますると、駐留軍の活動に便すると申しますか、活動に制約を加へないような意味合いであります。これが通信のサービスを提供することは、これは当然考えられるわけであります。ただいまお話をになりまするサービスの内容をまずきめる、その方が大事じやないかと言われますが、この方の点につきましては、先ほど来山下君からお話申し上げておるように、たゞ折衝中であります。問題は必ずサービスを提供するということは考えられる。そこで電話料金は一体幾らにするのか、設備負担金はどういう取扱いをするのか、これは法律として当然この際に考えられなければならないのです。先ほどのサービスだけをやるか、どういふような具体的なものを提供するか、こういう具体的なものはきまりません。これは先ほど来たびたび申し上げておりますように、たゞサービスを提供するということで、当然あるのであります。ただどのサービスが、サービスを提供するということは、当然あるのであります。しかも料金はいかにしますか、いま交渉中であります。しかしながら、それもつと重大な電通事業に関する問題を決定しない前になぜこういう法案を提出されるか、この点をはつきり説明いただきたい。

それでこの点は今まであります国内法を適用するわけでありまするが、これについての除外例を設けなければならぬ。この意味におきまして本法案を早急に提案いたしまして、そつて御審議を願う要があるわけであります。
○田島(ひ)委員 大臣の御返答のサービスの提供は、これは当然だと言いになりますのは、これは政府としてはこのよう屈辱的な條約をお結びになつておられるから、奴隸的な根性になりになるのもやむを得ないと思います。大臣ももう少し日本人として骨がありになるならば、この通信関係のサービスの点をごらんになつただけでも、おそらくこのよろ行政協定には反対なさるが、日本人として当然たうと私は思いますけれども、まあ吉田内閣の關係としてそれだけの勇気がおりにならないのだから、サービスを提供するのはやむを得ないとしますが、私ども見解が違います。それなら、私どもがお聞きしておりますのは、そういう観点に立ちまして今までよりもよくなると言われますけれども、私どもは行政協定に基けば今までよりずっと悪くなると思います。今具体的に申し上げませんが、一例私たちの知っている点だけでも申し上げますと、いつですか質問いたしましたが、愛知県下の依佐美の送信所、あれは現にすでに三月から長波の電波を送つて、アメリカ海軍の太平洋地域の潜水艦基地として、五百キロワットの厖大な電波が出て、電波上日本の裸線などは非常に妨害を受けている。これはもう政府の方でも十分おわかりで、政府当局自身が、この技術関係の方々は非常に問題

にしておられるということを聞いておりますけれども、このような厖大な送信所ができておりますと、そうして日本の国内の電話線に妨害を受けている。しかもこれを日本政府としてとめ得る権限があるかというと、決してない。この行政協定の三條の第二のところを見ますと、「これは通信だけではありませんけれども必要ならばどん／＼妨げてもこれはやむを得ない」ということにわれわれには解されるのです。しかもこれは日本から鬼窟にもお願いしているわけなんです。だからあの依佐美の送信所などは厖大な電波を送つて、日本の電話回線にあのような妨害を與えて、必要なならばやむを得ないという結果になつていて。今までより以上にあいうような基地が至るところにでき、しかも無制限に無期限にこの協定によればできるのであります。そういたしますれば、従来よりもっと電通関係が日本にとつては非常に影響して来ると解される。しかもこの下の條項を見ますと、米軍の方では「放射の型式及び周波数の電子装置を日本側からの放射による妨害を受けないで使用する権利を有する。」というのですから、向うさんは権利がある、われ／＼はこれをどうすることもできない。こういうような抽象的な規定がされている中で、いくら大臣がそこでそのような善意をお考えを持たれましても、厖大な米軍が自由自在に日本の至るところに基地をつくつて、そして日本の通信

サービスを要求し、あるいは妨害する
という結果になる。そうすれば占領者が
よりも当然今後の方が、もつと影響が
大きくなるのだというふうにわれく
は解していいか、それを私はお伺いいたしました。
たゞ、これではどう解するより方法はない
と思ふ。これはまつたく卑屈な主人
と奴隸の関係の協定をおきめになつて
いる。たれが見ても常識的に考えて
そくなつてゐる。対等な立場で交渉する
力を持たない奴隸が、主人に交渉めになつて
てもどうにもならない。この規定でそ
うなつてゐる。これに対する大臣の明
確な御答弁をいただきたい。

○山下(知)政府委員 ただいま一例と
しておあげになりました依佐美のこと
に関しまして、一応の御説明を申し上
げておきます。今御指摘のように依佐
美では、強力なる長波の電波を発射さ
れる見込みでござります。しかしまだ
影響がどの程度にあるか、はつきり資
料が出ていないのであります。と申し
ますのは、あれは一応アンテナを全部
上げて工事をいたしましたら、先日の
強風でもつて一部の線が切れました。
そのために仮復旧が今行されておりま
す。それができ上りまして本当の電波
を出してみるわけであります。この場
合私どもいろいろ／＼過去の資料から
見まして、今の状態で電波を発射され
かかるいは卑屈とかいうお言葉もあり
たならばわれく／＼、ことに裸線通信
ましたが、占領下の現在でもこの影響
には影響があるだろうということは予
想いたしております。たゞいま奴隸と
負わなければならぬ、こういうことは
はつきり申入れをして、先方でも影響

合においては、その除く方法を電通省の方でやるならば、その費用は全面的に出さなければならぬ。とにかく協力してどの程度に日本全国に影響が及ぶかということを調査しようという、かたい約束に相なつているわけでござります。現在でもさようござります。将来はますゞそいうことの発言と申しますか、要求と申しますか、そういうことはできるということをかたく私は信じております。なおさういう行政協定自身の規定から見ましても必要に妨げない。これは不必要に妨げているか妨げていいのかということは、両者ははつきりした認定によるわけでありますから、こちらはお願ひしてどうかしてくださいといふのではなく、これは私どもにさしつかえがあるのだからといって、堂々と正當に要求できるものと考えております。なおまた先ほど御指摘の権利、権力、機能というものが日本中に絶対のごとくに、そういう意味の御発言があつたように思いますが、この行政協定に示しておりますが、つくりしておりますところは、こういう権利、権力、機能というのも、必要にして適当なものである。決して完全にして全般的なものではないということを先方に確認させております。しかもそれは施設及び区域内だけに限る。施設外、区域外のものは、完全に日本のものであるということをはつきりさせております。ただいま御指摘のような懸念は、私ども毛頭持つていなかついてござります。

つてなか／＼御苦勞なさつておられる
点は、私も一応了解いたしましたけれど
ども、せづかくのその決意と努力が、
この協定によつてはおそらく報いられ
ないのではないか。なぜかならばこの
協定は、これを読めばわかるように、
日本側の要求が通るような協定ではな
いと思います。その点で私はもう少し
先の第六條の点でも、大臣がどうお考
えになつておられますか伺いたい。
きのうも多少説明がありましたがれど
も、ここで郵通信の体系について、実
にわからない、漠然とした規定がされ
ております。すべての非軍用及び軍用
の航空交通管理及び通信の体系は、緊
密に協調して発達をはかるものとし
て、そらしてこの協調なり整合をはか
るため必要な手続及びそれに対するそ
の後の変更は、相互のとりきめにおい
てきめられるというような規定、これ
は一体どういうことを意味しているの
か、この点の御説明をひとつお伺いし
たいと思います。

読むのですから……。航空通信にして
も、このような通信の体系が、今後一
切米軍との緊密な協力のもとに左右さ
れるというふうに解してよろしゆうござ
りますか。

○山下(知)政府委員 この協定書は日
本語及び英語、両方が成文に相なつて
おります。それで両方対照しますと、
私のただいま申し上げたような意味が
はつきりわかるのです。この点で了承
いたしておりますが……。(翻訳がま
ずいのじやないか"と呼ぶ者あり)先ほ
ど申しましたように多少翻訳が……。

○田中委員長 田島君に申し上げます
が、先ほどのお言葉の中に、若干好ま
しからざる言葉がありましたが、もし
そういう点がありましたら、速記録を
調査いたしまして訂正をいたしますか
ら御了承願います。

○田島(ひ)委員 今の山下政府委員の
御返答の言葉どりを私はつかまえませ
んけれども、これは私が解するのじや
ない、日本の一般の人が読むのです
が、それにわからぬ。英語の方だと
おつしやるけれども、英語の方だつて
おそらくそり理解する人は相当おられ
ると思います。こういういきかげんなな
ことが全体を通じてなされている。ど
うにでもとれる。そう解しておりまし
てもここに明記されていなければ、今
後一切の通信の体系が向うによつて協
調、整合させられなければならないと思
われてもしかたがないと思います。
その点は私はこれ以上つきませんけれど
ども、おそらく政府としてはこれに對
して何らかの措置をとる必要があるこ
とを私は申し上げておきます。

次いで第七條ですが、これが大体主
要な條項になつておりますけれども、

これがまたたいたいへんな條項で、第七條によりますと、さきにもどなたが委員が質問されましたけれども、やはり日本政府よりも不利でない條件で、しかも優先的といわれるのです。大臣は先ほどからと同じような答弁をなさるとおもいますが、これども、ここから考へても、これは單に通信だけの関係でない。米軍は今後日本に、この行政協定による無制限、無期限に軍事基地をつくれるということになる。だから、あなたは施設、基地の中だけとおつしやいますけれども、その基地、施設は幾らでも、どこへでも自由につくれて、移転ができる、そして動けるのです。その中に通信施設をつくる。しかも日本政府よりも有利に優先的にできるということになつたら、これはどう解したらいいか。これは向う様の言うなり、自由自在に、通信関係だけから見ても、米軍に左右されるというよりは、われわれが解されると思いますが、政府はどういうふうにこれを解釈なさるのか、その点をお伺いしたい。

米軍は、山下政府委員がいかに一身をもてお骨折りになつたところで、そんなことの協議をかれこれ言う前に左答弁はおそらく同じような御答弁だろうから伺いません。

そのほかの條項にもいろいろな点がござります。たとえば第八條では航空機供することを約束するというのであります。現行の手続がやはり日本国政府は現行の手続で気象業務を米国気象合、合衆国軍隊に提供することを約束するというのではありませんが、現行の手続というのはどういう意味を言いますか。現在占領下でなされている手續そのままで提供するということになるのですか。

○山下(知)政府委員 これはわれわれの所管でございませんから、はつきりとお答えいたしかねますけれども、私の方で一応聞きましたところでは、やはり御趣旨のように現行の手続をそのまま続けて行くことだそうです。

○田島(ひ)委員 その答弁では私はわかりません。現行の手続というのが占領下の今の手続ということなのかなどうか、おわかりにならなければ、はつきりお調べ願つて御答弁していただきたいと思います。

ほかの條項についてもたくさんありますけれども、第十二條についてもいろいろ、疑惑があります。第二十四條の点で、緊急した事態が発生した場合に、米軍によつて通信機関が自由に使用されるようなことがないかという牛久日の石川委員の質問に対し、大臣はつきりとそんなことは絶対にないとい

いう御回答をしておられますけれども、この二十四條を見ますと、われわれは大臣のそういう御回答を信じていいわけにはいかないのであります。緊急した事態が生じた場合には、当然通信機関を結局接収される結果になると思いますけれども、なお大臣の明確な御答弁

○佐藤国務大臣 書いてありますように、こうじう際にはただちに協議しなければならないといたる規定であります。従つてその協議をまつ以外には結論は出ないわけあります。

○田嶋(ひ)委員 たいへんたよりない御答弁で、この前大臣は絶対にそんなことはありませんと、石川委員に断定的なお答えをしていらっしゃるのでありますけれども、それとはお答えが違つて来ておる。その点……。

○佐藤国務大臣 石川委員の質問を私たゞいま十分記憶しておりませんが、ただいま田島委員の御質問にお答え申し上げた通りであります。

○田島(ひ)委員 私はこの條項でなお尋ねしたい点がありますけれども、政府の方のお答えは一向はつきりしないで、まつたく同じような返答で要領を得ませんから、この條項についてはおそらく答弁ができないんだろうと私は思う。できないからこそ、このような具体的な問題をも明示しない。答弁ができないほどこの協定が日本人にとってはたいへんな、それこそ日本をまつたく米軍に左右されるような協定のもとに、電通事業をも左右されるだ。だからこそ具体的にお出しにならないし、また大臣もお答えできない。なぜかといいますと、おそらくダレ

ス・吉田、ラスク・岡崎、この間でとりきめされまして、閣僚の大臣方も理屈がないんだ、私はそういうふうに理解いたします。これ以上私は大臣のりん式な質問はいたしませんが、その他料金の点は、きのう松井さんからもうまくこなしておられたと、少しでも

関連する法律の改正案を提出する。また、公共施設等の改修工事に伴う費用負担の問題等、これまでに生じた問題を検討する。

から出るかと言われますれば、この件
衛支拿出金ということに相なるのであります。
まして、ただいまのところさよろな
ことになつておることを御報告申し上げ
ております。

わからなければ、それでもよろしくうございますが、この点をひとつ明らかにしておいていただきたいと思います。

○佐藤國務大臣 もちろん私事門でありませんので、一応さような私の所見を申し上げたわけでござります。従い

員会等の主管大臣の答えるが、ただいまの私の話と違つておりますれば、もちろん主管大臣の方の意見をとつていただきたいと思いますが、なお私自身といたしましても一庵の疑問もあることでござりまするから、さらに取調べてみたいと思います。

○田嶋(ひ)委員 先ほどの私の質問に對するあとの方のお答えをしていただきたい。

○山下(知)政府委員 現在軍に提供いたしておりますサービスに対する料金で、まだ未收のものがどのくらいあるかというお尋ねでございますが、最近非常にフル・スピードでいろいろ計算をいたしていまして、三月の年度末には相当多額の金額を收入いたしました。ただ先方との折衝が本ぎまりになりましたが、いかれた点があつたのでござります。と申しますのは、昨年の十一月一日から料金の値上げをいたしました。料金の値上げに伴いまして、軍の方にも国内の方の適用通りの料金の値上げを要求しますし、またその他のサービスにつきましても、今日の状況を見まして、値上げを要求いたしました。それで軍の方でもいろいろ問題がありまして、何回となくその折衝を重ねました。ようやくわれくの方から要求しましたほとんど大半を認めてもらつたのであります。それが三月のことです。

ざいましたから、あと値上がり分の要求をしなければならぬというのと、それから現在一月遅れずつにすべてのサービスの計算をいたしておりますから、三月分の請求を今用意しつつあるところでございます。従いましてこれ全体

方で進行中でござりますから、まだ空襲部本しまりには相なつていないのでござります。大体前に日本の軍が使つておりますました無線局、それから米軍が運用しました超短波中継所、そういうところが主たるようだに大体考え方られており

よりも、提供しております線は減少いたしております。そこでだいまお話をの、どのくらい返してもらえるか。つまりこの専用線自身は、初めから日本のものであります。それを貸しておるわけであります。どのくらい貸すのをやめて、一般公衆の方に使うようにす

関係をやめて御用に願いたいと申します。
○山下(知)政府委員 この点は、私共まで再々例として申し上げたのでござりますが、要員提供という今までのような業務は、お断りする考え方であります。つまり人を出してくださいと言ふ

つたので、すぐ呼び出して、絶対夜は勤務しなければならないというようなきつい命令が来て、晝が案外楽で、夜は絶対的な権限で使用されている。非常に労働も強化され、苛酷である。こういうような状況が、私は方々に見ら

を集めますと、約十億程度になるかと思ひます。この支拂いの点は、これは現在の横浜の兵站部と打合せまして、必ずそちらの方の予算を確保しておき、もうちよろしく約束済みのものでござります。

○田島(ひ)委員 それから回線の点では、どのくらい接収解除になるのか。
これは私の前のもお伺いしたので、「いまですが、ここに昭和二十七年度電気

るかといふお尋ねの点で、ござります
が、その点私どももぜひある程度まで
は返してもらつて、公衆線にまわしました
いと考へております。われ々の公衆

たときに、今までのよろんな自治権のないような、そんな要員の提供はしません。そこで向うにおまいりであります。たいという人は、籍をかえて向うで牢獄にうつします。

電話局では、何でもよい戸号をおろされるとと思ひます。たしか青森の二派の
電話局では、何でもよい戸号をおろして、そこへがんじがらめにして外と遮断されて、そこへ見張りが張つていて、従事員が勤かされておるというよくなことを

○田島(ひ)委員 その点でその十億
は、二十七年度から拂つていただくわ
たなんですか、それはどの費用から拂

通信事業設備計画要領というものがござりまして、その中の「」の点に、市外電話施設工事説明書といふものがござります。その中には、はつきり「朝鮮

電
め
通信は、不必要に妨げられておるから
ら、ある程度のものは返してもらわな
ければならぬという意向は伝えておりま
すが、どの回線をどれだけ返すとい

くつこうになるかもわからずもんか、
それ以外の人は、みな歸つて来てもら
考えであります。その部署は、それ
れその方の一番適材であり、適所で

を聞いております。おそらく御存じの方々にあります。そういう例が現在あると思いますが、こういう例も、今後この行政協定のこういうよ

われるのでしようか、終戦処理費はなくなつております。

本発生以来連合軍要望による回線が
しく増加し昨年六月以来既に十万軒を
超過し、とずっと書いてあります。
このままでは市外電話は半身不隨の

○田島(ひ)委員 その点私は納得行きません。返してもらおうといふ考え方ではあります。

○田島(ひ)委員 定員法との関係は……。

な抽象的な規定のものでは、ずっと繰り返されるとわれわれは思われますけれども、こういう事実を御存じかどうかどんづか。そしてなおいろいろな事実が

す。従いましてこれが日本の、つまり普通の会計から拂われないようだに、軍の方でこれを何とかしてまかなかつてあらわなければならぬといふ要求をいたしまして、軍の方でも、その点についでは考へる、どの費目からどう出すかということは、自分の方の会計監督官であるから、そういうものと協議しなければならぬから、しばらく待つてくればという話に相なつておるわけであつ

変更以来連合軍要望による回線が大幅に増加し、昨年六月以来既に十万軒を超過し」と書いてあります。「このままで市外電話は半身不随の状態に陥ることが明らかである」とあります。政府のいろいろのままであります。この点の説明もいただきたいのですが、回線がどのくらい解除になつて、それが公衆用にけられるのが一体どのくらいか、今までわからなくなつておる点だけでもいいから御説明願いたい。

著者具体的の交渉には、まだ入つております。返してもらつという考え方ではございません。田島(ひ)委員 その点私は納得行きません。占領下で一時的のものであつて、決して所有権までとられたのではないと、さつき大臣は言われましたか? 向うに使用権があればこそここで問題にしておるのであります。その点は私はもうしつこく聞きませんけれども、結構はこういう点からいいましても、すでに半身不隨になつておるが、今後行政協定によつて、半身不隨どころか、全く身不隨の結果になると見られるわけであります。

○山下(知)政府委員 失礼しました。
○田島(ひ)委員 定員法との関は
は……。
○山下(知)政府委員 今までの提供も、定員法の中から出
ておりますが、帰つて来たためにわ
の外になるから、さびしい思いをさ
るというようなことは、全然ないよ
にいたしたいと思います。
○田島(ひ)委員 今占領下で、非常
電通従業員が苦悶な扱いをされてお
いらっしゃいますが、これは御承知だ
思いますが、これもたとえば川崎電
局のように、これは立川などの軍事

な抽象的な規定のもとでは、ずっと続
続されるとわれくは思われますけ
ども、こういう事実を御存じかどうか
か。そしてなおこういうような事実に
対して、われくは国政調査として
応行つて調べる必要があろうと思いま
すが、政府の方の御所見を伺いたいの
です。

○山下(知)政府委員 ただいまの例を
知つておるかというお話をござります
が、私は三沢の例は知つております。
そこでこれはいかぬと思って、総司
部の方にも厳重にかけ合いいましたま
基 話 と に る く せ し 。

○田島(ひ)委員 おそらく結局は、何らかの形で日本の費用負担になるわけですね。日本から出たものが入るといふ結果になるのですね。それから電通関係で接收されております土地や建物の点もおわかりになつておる点をひとつ……。

意をおもひます。そこで予算もこの点にござります。そこで予算もこの点に点を置かなければならぬ。ここに書物ありますように、この状態だと半不隨になるぞといふ警告を書いてないほど、大いに力を入れたわけでござります。軍に提供しております市外合からいつても多がつたのであります。現在ではこれをつくりました当

地の関係のあるところの電話局では
非常に扱いが酷くなっている。こ
などでは、晝よりも夜の方が忙し
て、ほとんど夜に従業員が向うられて
夕方の七時に出勤して朝の六時ぐら
いまでやらされる。なぜそんなこと
なつたかというと、ある従業員に聞
ましたところが、たしか朝鮮から
オーカーが夜中に奥さんのところに

電
き
く
る。
ら
に
て、相當の改善を行つてもよいしまして
当然のことであります。そういうよ
な例が今まであつたればこそ、私ど
もは今後人員の提供というような手放
のよくな提供はしない。人員を提供す
ることとは、契約による場合にお
ては、こちらでもつてできる範囲にお
ては受けましょう。受けるけれども、
の場合は人員の管理権は完全に日本側

にある、これを確認するならば、人を出しましようという腹であります。ですから今後は、今のような問題は起らなければ、またわれくの方からでも、もしもそういう不都合なことがあれば、その契約を破棄するというようなところでまで、私は行きたいものだと思つてお

して、協議を進めております。まだ最終的な結論に到達しておりませんけれども、現在まで進行した範囲内におきましては、相当な部分が日本において拡張されて、使い得るという状況になつております。今後わが国の周波数の利用としては、相当高まつて行くものと考えております。なお今後私どもはできるだけ日本の周波数を増加するよう努めて行く考えでござい

か、使用権を申しますか、それがある
わけでございまして、まだ日本はテレ-
ビジョンを開始しておらないために、
その部分は日本としては使っておら
なかつたのでござります。と申します
のはテレビジョン、いわゆる放送に使
う部分は、これは国際條約で各国とも
これは放送以外に使ってはいけないと
いうことになつております。ただどこの
の国が使うかということは、まだ国際
会議ではきまつておらないということ
なのでございます。従いまして従来の
その部分はアメリカ軍が使っておつた
のでございますが、しかもこの前御質
問のときにはまだ具体的な協議になつ
ておらなかつたのでござります。最近
の周波数の分科会におきまして、超短
波のテレビジョンのバンドの研究が済

○高塩三郎君　ただいま上程の議題につきまして、まず日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基づく行政協定の実施に伴う電信電話料金法等の特例に関する法律案に対し、私は自由党を代表して賛意を表するものであります。申すまでもなく本法案は、近く発効を予定されまする日本国との平和條約及び日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約と、一連の関係にあるものであります。すなわち安全保障條約は平和條約の効力発生のときにおいて、日本国が固有の自衛権を行使する有効な手段を持たないため、暫定措置として日本国内にアメリカ合衆国がその軍隊を駐留することを

○綱島政府委員 周波数の問題についてお尋ねでござりますが、この問題は現在予備作業班の通信分科会の周波数部会といふところで、作業を継続中でござります。この周波数の問題につきましては、国際会議で日本に割当てられた周波数は、これは日本が使い得る

のことができないので問題があるので
すが、米軍が使つてゐるのに、日本が
当然使えるものが使えない。そのテレビ
に使える周波数はどうなるか、これ
は国際的には日本は使用を決定されて
いないものですか、どうですか。いる
ものとすればそれはどうなるのか、こ
れはいつから問題になりましたが、そ
の点はつきりと御回答がありませんで
したから、ちょっとお尋ねいたしま

ジョンに割当てられた部分は、日本において使い得る状況になつて参りました。もちろんこれはまだ下の方の分科会のところで相談しているところでありまして、その案に基きましてさらに上方の通信分科会、さらに上方において最終決定をする次第でございますが、ただいま申し上げましたようにテレビジョンの部分は、相当日本に有利に展開して参りました。

認め、かつアメリカ合衆国の軍隊の日本国内及びその付近における配備を規律する條件は、両政府間の行政協定で決定することとなつてゐるのであります
が、本法案は主としてこの行政協定第七條に関するものであります。日本政府に属し、または日本国政府によつて管理され、もしくは規制される公衆電気通信設備を、日本国政府の各省庁に適用される條件よりも不利でない條件で利用する権利を合衆国軍隊に対

の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う電波法の特例に関する法律案に対し、私は自由党を代表いたしまして賛成いたすものであります。御承知の通り本法案は、さきに国会が審議を與え、近く平和條約とともに効力を持たせるべき安全保障條約の第三條に基き、日本国内に駐留するアメリカ合衆国の軍隊の無線局の設置、運営について、両国政府間で決定した行政協定の規定を実施する上に必要とする措置

○網島政府委員 テレビジョンに使う

んか。——なければ両案に対する質疑

して認めた結果として、電信電話施設

でありまして、主として右の行政協定第三條に關するものであります。すな

使うということはないものと考えてお
ります。ただ国際会議におきまして、
まだきまつておらない部合が相当ござ
います。そのきまつておらない部分に
ついて、どの部分を日本で使い、どの
部分を向うが使うかということの協議
を進めておるのでございますが、現在
まず超短波の周波数の使い方につきま

周波数は、これは超短波という部類に属するものでございまして、この超短波の周波数の利用に関しましては、まだ国際会議においてはどこからどこまではどこの国が使う、どこからどこまでは日本が使う、という決定はされておらないのでござります。従いまして先生づた方がその先取権と申しますに使つた方がその先取権と申します。引き続き日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う電信電話料金法等の特例に關する法律案及び日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う電波法の

の会員権についての電気料金の算定については、
が、提供サービスの料金については、
その徴収事務の関係等から、むしろ別
個の体系とするを便宜とするので、電
信電話料金法の適用を排除し、もつば
ら行政協定に基くとりきめによるの形
式をとり、これに対応する必要の改正
を料金法別表に加えることとし、また

第三回の問題は、その細目は、相互のとりきめによつて具体化されることとなつておるのあります。が、合衆国が軍用に供する目的をもつて設置するものである關係に照しまして、それに電波法を直接適用できないことは、もとより当然の帰

特例に関する法律案を一括して、討論に付します。討論の通告があります。

電話設備費臨時負担措置法も適用しないこととしたのであります。本委員会

趣と存するのであります。従つて問題点は、とりきめ等の内容に關係して来るものでありますから、私はこの際電波、電力等について、日本側の割当に支障を與えず、また日本側の運営を妨害しないよう、慎重な交渉、努力を継続せらるんことを強く政府に要望いたしまして、本案に賛成の意を表するものであります。

○田中委員長 桜熊三郎君
○椎熊委員 改進党を代表し

に本案に賛成の趣旨を述べてみたいと思います。わが改進党は講和條約並びに安全保障條約に賛成をいたしました。この安全保障條約に基く行政協定も、また私どもは條約であると解釈するものであります。従いまして條約なる以上は国会の承認を経べきものであるということを、強く私どもは主張して参つております。しかしながら行政協定を国会の承認を経べしとのわれわれの決議案は、多数をもつて躊躇せられております。われくはこの重大なる行政協定が国会の承認なくして実施せられることに、憲法上の疑惑さえ感じておるのであります。敗戦以来七年間の苦痛を経て、今や独立日本、再出発日本として出発せんとするわれくは、この重大なる日本の再出発について、日本人民の権利義務に重大なる影響を及ぼす行政協定が、政府の独断によってきめられて行くなどといふ状態を、日本の将来のためにはなはだ悲愴に存するのであります。従いましてこの憲法違反の疑義さえあるといふことは、われくは軽々しく贅意をなしては、われくは軽々しく贅意をなすることはできない点が多くあるのです。しかしながらただいま議論する行政協定実施に基く諸法案に対することは、わざわざは軽々しく贅意をなしては、われくは軽々しく贅意をなすることはできない点が多くあるのです。しかしながらただいま議論する行政協定実施に基く諸法案に対することは、わざわざは軽々しく贅意をなしては、われくは軽々しく贅意をなすることはできない点が多くあるのです。

つについては反対をいたしておりました。しかも行政協定第七條からたゞほんの特例を設けなければならぬといふことが根拠をしておるのであります。
すから、行政協定の第七條そのものであります。われわれは、了解することのできるい、不平等にして屈辱的な内容が含まれておることを明らかにしたいと思つてあります。

第二点は、御承知のように日本が領から解除されまして独立をしたということになりますならば、国内においてもろゝの事業を行ふものも、安全保障條約に基いて、日本に地域施設を持つアメリカ軍隊といふもの、すべて日本の国内法によつて料金等を決定さるべきが妥当であります。しかもその金額は、全額米軍が負担すべきものであります。ところが本特例によりますと、ラスク・岡崎会談あるいは吉田・ダレスの安保條約附帯交換文書等、すなわち不平等のとりきめによまして、日本がこの種の費用は、上記が解けても約半額に近いものを負担なければならぬということに相なっております。これはせつかく独立をして、終戦処理費の国民負担がなくなつて、そのなくなつた部分が、国内に經濟自立と、国民生活の安定に振り向ひられてこそ、完全なる自主権を回復した独立日本の基礎ができると考へつたのであります。が、六百五十億にい負担が国民に課される結果と相なつたのであります。さらに私は、法律よつてきめなければならぬ料金金が、ただいまの電信電話料金の特例なつて出たのでありますが、これにらつて国内において国民生活と日本産業上、公益的な立場において公共管

なから、こうした点においても賛成する
ことができないであります。以上の
三點が反対の理由であります。以上の
ことから電波関係について申し上げます。御
承知のように電波は、ただいま委員長
が答弁なさつた通り、国際會議あるいは
国際條約、こし国際的な關係におい
て周波数等が検討され、さらに周波数等
がきめられる性質のものであります。
たゞく當委員会において委員長が
答弁された中にあつたように、電波そ
のものは國家のものであり、国民のも
のであります。しかも国家のものであ
り、国民のものであるということにな
れば、日本國の自衛上、電波の問題を
慎重に考えなければならぬ。文化上、
経済上考えなければならない。この
種の重要な問題が、不平等條約として
の安保條約、行政協定の不備とはい
ながら、電波そのものについても治外
法權的な形の生れるということについ
ては、われくは賛成できないのであ
ります。これについてはいろいろ御意
見がありましようけれども、われく
はやはりこれは治外法權的な形が打出
されはせぬかということを心配いたす
のであります。こういうことは将来の
日本の自衛、文化、經濟、電波を考え
た場合において、非常に重要な事柄
になりますので、私はこういう治外法
權的な電波の立場をつくるそのことに
ついて、反対をいたしたいのであります。
す。以上が私の反対理由であります。
○田中委員長 田島ひで君。
○田島(ひ)委員 私は日本共產党を代
表いたしまして、ただいまの二法案に
もちろん反対であります。本法案は、
文面を一読いたしましたのでは、はな
はだ簡単で、電信電話の料金に関する

丁

から、こういう点においておいても賛成する
ことができないのであります。以上の
三點が反対の理由であります。
電波関係について申し上げます。御
承知のように電波は、ただいま委員長
が答弁なさつた通り、国際会議あるいは
国際條約、こし国際的な関係において
周波数等が検討され、さらに周波数等
がきめられる性質のものであります。
たゞ、当委員会において委員長が
答弁された中についたように、電波そ
のものは国家のものであり、国民のも
のであります。しかも国家のものであ
り、国民のものであるということにな
れば、日本国の自衛上、電波の問題を
慎重に考えなければならない。文化上、
経済上考へなければならぬ。文化上、
経済上重要な問題が、不平等條約として
の安保條約、行政協定の不備とはい
ながら、電波そのものについても治外
法権的な形の生れるということについては、われくは賛成できないであ
ります。これについてはいろいろ御意
見がありましようけれども、われく
はやはりこれは治外法権的な形が打出
されはせぬかということを心配いたす
のであります。こういうことは将来の
日本の自衛、文化、経済、電波を考え
た場合において、非常に重要な事柄
になりますので、私はこういう治外法
権的な電波の立場をつくるそのことに
ついて、反対をいたしたいのであります。
以上が私の反対理由であります。

100

特例及び電波法に関する特例というような規定であるように見受けられます。しかし立法の真意は、その裏に隠された重大な、日本の通信事業の施設サービスが、行政協定の名で、何ら占領下とかわりなく、米軍によつて支配されることを規定しているのであります。講和後は通信サービスが主として行政協定第七條によつて提供されるというのであります。第七條はもとから占領下とかわりなく、米軍によつて行政協定二十九條の條項は全部、まことに漠然とした抽象的な規定であります。具体的な事項は今後政府間のとりきめによつてきめられ、講和後は、なお政府間のとりきめができないもののは、合同委員会といふ協議機関にゆだねられるのであります。政府は具体的な事項については、国会にもまったく秘密にして、国民の前にも明らかにいたしておりません。

行政協定二十九條によつて私たちの知ることのできるのは、日本がアメリカにお頼みして駐留していくだく、米

軍が無期限に日本全土にわたつて絶対的な権利、権力、機能を行使できるということです。つまりアメリカ軍が、日本を基地として作戦上の全体系が、これら作戦上の米軍に供せられるという重大な内容を持つてお

ります。このよう傍若無人な米軍の行為が、明確に日本の法規上に触れる箇所のみを特例として、こまぎれ的に立法化したにすぎないのであります。たとえば第三條によりますれば、アーリカは日本の領域への、領域からのまたは領域内の通信を不必要に妨げることを規定しては行使しないこと

に同意するとあつて、彼らが必要とする分には、いくら妨害になつてもよいということになるわけであります。他方日本側からは、妨害を受けないで使用できる権利を持つのであります。まつたくこれは奴隸と主人の権利義務でありまして、日本側は卑屈にもお頬にゆだねられるのであります。これに対し御主人の方は絶対的至上権、権力、権能を持つというような規定がない形であります。これに対し一般的の常識では理解しかねるわけのわからない規定で「国民を欺瞞し」米軍のアジア作戦の名のもとに、日本を彼らの手でがんじがらめに縛りつけてしまつておられます。まつたく国会と国民を愚弄しつた、日本人ならこの行政協定を読んで済りを感じない者はいません。

総の協定であればこそ、国会の審議にも行政協定そのものも諸らず、国民にはまつたくその内容を知らさないで、吉田、ダレス二人の間で條約は決定し、ラスク、岡崎一人の間で協定は強行されてしまつた。具体的なとりきめは一切秘密の了解事項としてなされておりません。このよろ主人と奴隸の協定であればこそ、国会の審議に外法権として提供される、そのための法案であるとわれくは見るのであります。わが共産党は平和條約、日米安保條約に対しましては、もちろん行政協定に基くところの電気通信関係の一切のサービス提供「これぞ対しまし

た」お詫びをいたしました。本案は可決すべきものと決しました。本案に関する報告書につきましては、委員長に御一任願いたいと存じます。が、御異議ございませんか。

○田中委員長 御異議なしと認め、さうに決定いたしました。

次に日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う電波法の特例に関する法律について採決いたします。本案を可決するに賛成の諸君の起立を求めます。

○田中委員長 起立多数。よつて本案は可決すべきものと決しました。

○田中委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり】

○田中委員長 御異議なしと認め、さうに決定いたしました。

○田中委員長 この際日程を追加し、電気通信事業について調査を進めます。質疑の通告があります。庄司一郎君。

○田中委員長 これにて両案に対する討論は終局いたしました。

日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う電信電話料金法等の特例に関する法律案について採決いたします。

本案を可決するに賛成の諸君の起立を願います。

〔賛成者起立〕

○田中委員長 起立多数。よつて本案は可決すべきものと決しました。

○田中委員長 お詫びをいたしました。

○田中委員

大幅にいたしますが、建設等の工事につきましては、これを民間に移すといふ基本的な方針を採用いたしておるであります。この観点に立ちまして民間の請負業者、工事業者の状況等を勘査してみますと、在来の工事の遂行上等から見まして、必ずしも資力、信用等十分なものばかりでも実はないであります。これらの点に着目いたしまして、民間におきまして相当資金を持つべきなもので、そうして工事能力のある会社ができるて参つておるのであります。この種の資力、信用のある会社が出現いたしましたことは、私もいたしましても希望するところであります。しかしながら基本的な工事を請負に付するという場合におきましても、指名請負のもとにおきまして競争入れをいたし、公正な取扱い方をいたしておりますので、特殊な会社等の間に特別な関係を結ぶといふようなことは絶対にないであります。

この点につきましては、今までこの委員会等におきまして二、三のお尋ねがあつたやに記憶いたしておりますが、その際にもただいま申し上げる基本的な考え方なり、方針なり、また実際の取扱い等につきましては、はつきりお答えをいたしておるのであります。

ある点において何らかわりがないといふことを、重ねてこの機会にお話をいたす次第でございます。

なお国際通信の会社設立につきましては、ただいま電通の公社移行なり、ありますとして、いずれそれらの法案が提出されれば、皆さんの御審議を賜わりたい、かように考えておるのであります。

あります。この関係におきましても、一部におきまして新聞等でとやかく申しておるやうなわざは伺つておりますのであります。

が、まだ記事になつたという記憶は私自身におきましてはありますんから、これらの点につきまして、どこまで

改革をねらつておるわけでありますので、十分注意をいたして参るつもりであります。

おりまし、また疑念、疑惑等を生じます。

○庄司委員 佐藤さんのお答えの通り、あるいは御済意の通り、将来さよ

うにあらまほしいことを私は念願してやみません。特に本員は政府與党の一員の関係上、何となく道義的にやはり

が政府の名のもとに所有権を確保された数千坪の土地があります。その土地には、仙台銀座商業株式会社の店舗並

びに住宅が二十六戸あります。この会社の総計の店舗並びに住宅は百三十六戸あります。そのうちの二十六戸が、たま／＼交換の結果、今回国際電話局

の設立される敷地内にあつたのであります。ところが電通省の仙台の出店の

日は、この電話局の地鎮祭、起工式を四月十五日、今日であります。今

日という日におきめになられた。ところがにわかなることでありますから、

その二十六の世帯が立ちのいて行く先

がないであります。ところが裁判にかけて強制立ちのきの訴訟となりました

が、むろん譲渡権が電通省にあるのだから、政府が勝つたのであります。

その結果、今日という日が強制立ちのきを受けるその日なのであります

が、にわかにどうして立ちのきができるような措置をとつていただきたい。

これはひとり仙台市だけではなく、他にもこれに類した大小の問題がありま

る。しかしもこれに類した大小の問題がある以上、それをやはり考慮した上でこれをやるべきものと思います。そういう点の考

慮を一応つけ加えて賛成したいと思

ります。

もう一点、これは結果においては小さな問題のようであります。これが

は全国的のかよくな傾向があるようになります。

それは国際電話局の設置に思ひます。それは国際電話局の設置に思ひます。

あります。それが、お役所にお歸りの後——米沢部長

におかれてもさだめし適当な措置をとられていましたとは思いますが、これは大臣からも櫻さんからも御承知だと思います。

私は、お役所でありますので、ひとつ御善

て持つて行く必要はない、すぐもうじて容易に移行させ得る方法があるのであります。また二十六戸もそれを希望

しておるのであります。店舗をばらして持つて行く必要があります。

やんじやんトロか何かで押して持つて行かれる、そういう問題であります。と

ころが法律上からいえば、きよやは強制執行をなし得る判決を受けているの

でありますから、それはけつこうでありますけれども、それでは味もそつけます。

法律的の所有権や何かからいえば、当然役所にはその権利があり、強

制執行をなし得る判決を受けているのでありますから、それはけつこうでありますけれども、それでは味もそつけます。

法律的立ちのきをさせられる日でありますけれども、それでは味もそつけます。

○田中委員長 なお案文につきましては、委員長に御一任を願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○田中委員長 御異議なければ、委員長において作成いたしました案文を朗読いたします。

一般放送事業に対する事業税非課税に関する申入書

一般放送事業（所謂民間放送事業）は、特殊な経営形態に属するものを除き現在地方税法第七百四十一條第一項の規定によつて事業税の課税対象となつてゐるのであるが、本委員会は大要左に述べる理由に基き、一般放送事業を地方税法第七百四十三條に掲げる事業税の非課税範囲に加えることが適當であるとする見解をとるものである。即ち

一、一般放送事業は電波法による免許事業であり、また放送法及び電波監理委員会規則によつて公共の福祉に適合するように運営されなければならない公益性を有する事業であるのみならず、その政治経済文化に及ぼす影響の重大性に鑑み国及び地方自治体として、これに十分なる保護助長を加えるべき理由があること

二、一般放送事業は法令によるの外、その事業本来の性質上よりして新聞事業と同じく高度の公共性をもつ事業であり、新聞事業が他の公共的事業に伍して、地方税法第七百四十三條によつて事業税非課税の取扱いをうけている均衡上からみても一般放送も、これと同様の取扱いを受けることが当然であること

三、一般放送事業にあつては、新聞事業における購読料に相当する受信料は現にこれを徴収しておらず、広告收入が唯一の收入源であつて一般放送の番組を聽取し得るこ

とを行つてゐる日本放送協会について、法律上特殊の義務を負わしめている非営利体である関係もあるが、受信料の徴収、所得税及び法人税の免税その他の特権をふくし、更に地方税法第七百四十三條第三号により事業税を課していないのに反し、一般放送事業は広告税を除き何等の課税上の特典をも與えられていないこと

五、一般放送事業は発足後日なおしく且つ、多額の当初設備資金を必要とする事業であるため、その経営收入は楽観を許さないこと

よつて本委員会は四月十五日の會議の席上、日下貴委員会に上程中の内閣提出「地方税法の一部を改正する法律案」御審議の参考として上記の見解を貴委員会に伝え、適宜の措置をとられんことを要請する旨の議決を行つた。よつて小職は右議決に従い、この申入書によつて本委員会の要望を貴職に伝達するものである。

昭和二十七年四月十五日

衆議院電気通信委員長
衆議院地方行政委員長殿

以上のことと申入れたいと存じます。
本日はこの程度にとどめ、次回は公報をもつてお知らせいたします。

これにて散会いたします。
午後四時十六分散会

〔参照〕

日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う電信電話料金法等の特例に関する法律案（内閣提出）に関する報告書
〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十七年四月二十一日印刷

昭和二十七年四月二十一日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所